
辽源，一座因煤而建、因
煤而兴的城市。近百年的煤
炭开采，我们计算得出为国家
输送了多少原煤，却无法估量
生态环境破坏付出了多大代
价。

资源过度开采、地表塌陷
受损、山体碎石裸露、植被破
坏严重……贯穿主城区的仙
人河，水质曾被鉴定为黑臭水
体；发源于辽河源镇安北村的
东辽河，出水为二类水质，流
经城区后一度恶化为劣五类。

这样的疤痕怎样修复？
这样的伤痛如何抚平？

自 2018 年 5 月起，我市
举全市之力打响包括仙人河
黑臭水体整治在内的东辽河
水污染防治攻坚战。

2020年4月，在黑臭水体
全面消除，东辽河水污染得
到有效遏制后，我市立即启
动“国家生态修复试点城市”
创建工作。

“修补城市、修复生态，创
建绿色发展样板市。”这是市
委书记柴伟在市委七届七次
全体会议上确立的发展方
向。在市委七届八次全体会
议上，柴伟再次就“处理好绿
水青山和金山银山的关系、找
到绿水青山转化为金山银山
的实践路径”给出行动指南，
围绕打好“蓝天、碧水、黑土
地、青山”保卫战作出部署。

启动“双修”战略

2020年的春天似乎来的

有些晚，进入 3月下旬，疫情
相对平稳，随着我市复工复
产复市复业工作全面启动，
城区人居环境整治行动率先
吹响“集结号”，把耽误的时
间抢回来。

行动逐步深入，细心的市
民发现：许多盘踞多年、欺街
占道、号称“最牛”的违章建筑
彻底被拆除了；那些尘满面、
鬓生霜，早已破败不堪却仍旧
坚守“阵地”等待“说法”的破
旧房屋、偏厦终于不见了踪
影。

与此同时，环路植树造
林、乡村高标准良田建设、东
辽河及大小梨树河清淤清污
也进入挂图作战状态，进度
一天一个样。以修补城市、
修复生态为目标的城市“双
修”战略全面启动。

4月 4日，记者随市城市
管理行政执法局工程师刘翀
一道，前往仙人河沿岸了解
征拆工作情况。

作为仙人河黑臭水体整
治工程技术负责人，刘翀亲
历并见证了全市上下为整治
黑臭水付出的艰辛和努力。
如今终于河畅、水清、堤固，

“但这只是阶段性成效！”刘
翀说：“今年起，我们要对沿
河两岸实施绿化美化工程，
岸绿景美、人水相亲、和谐
共生，让全市人民共享水体
治理成果，这是市委、市政
府明确下达给我们的目标任
务。”

在刘翀陪同下，记者沿

仙人河主城区段 11.38 公里
线路一路探寻。

说来也怪，此前，作为导
致东辽河水污染的重要元凶
之一，仙人河尽管“赫赫有
名”，但真正可以从上游到下
游全须全尾得见其“芳容”的
人并不多。

身为仙人河市级河长，
市长孙弘几次巡河都试图徒
步走完仙人河全线，但每次
都只能走走停停，有时绕
行、有时根本走不通。其原
因是，沿河两岸布满了违建
房屋、棚厦，以及各种废弃
小工厂、旧民宅、危楼危房，
11.38 公里的城区段大部分
被遮挡的严严实实。也正因
如此，这条河才成了城市最
大的尴尬，成了藏污纳垢的
所在。

针对这一问题，孙弘多
次实地察看河岸两侧私搭乱
建情况，详细了解责任主体、
违建认定、拆除进度等情况，
要求相关部门对仙人河沿线
各类违法建设进行细致摸排
并列出清单，研究整治措施
和办法。

刘翀说：“这一次，政府
实施大规模征拆，征拆力度
之大前所未有。就连太子公
园、花鸟鱼市、园林处都该拆
的拆、该搬的搬、该让的让，
其它那些沿河建筑的业主看
到这种情况，也都积极配合
了。”

据刘翀介绍，今年将遵
循河流自然形态，在仙人河

全线设置复式河槽，通过引
水补水、修复生态，保持河道
水质长期稳定，改善仙人河
河体天然径流水量过少、自
净能力低的问题。还将在沿
岸建设生态景观廊道，恢复
河岸植被风貌，为市民提供
休闲娱乐场地。

4月 9日，市委书记柴伟
深入仙人河沿岸施工工地现
场办公。他强调，要坚持以
人为本，本着“补短板、强弱
项、提功能”的原则，实施城
市修补，解决百姓居住环境
差、城市功能不健全等矛盾
和问题；实施生态修复，把好
山、好水、好风光充分融合，
让城市再现绿水青山。要以
黑臭水体整治为切入点，对
城市基础设施进行提升改
造，解决历史遗留问题，打造
宜居、宜业、宜游城市，让老
百姓幸福感、获得感来得更
实在更具体。

实施“三百”工程

如果说城市“双修”战略
让曾经饱受生态环境恶化困
扰的辽源百姓切实体验到了
生态红利，那么，山林乡野间
持续开展的百万亩造林、百
公里流域治理、百万亩高标
准良田建设，则让辽源的乡
村面貌和乡村生活发生了天

翻地覆的变化。
4月 8日，在东辽县辽河

源镇大架山村，村书记王传斌
告诉记者，去年，政府号召种
植涵养林，大架山村是最早动
手的。“水库附近的一个组整
组进行了土地流转，620亩土
地全部用来种植涵养林。我
们采取统一发包的形式，把地
包给一个种植大户，签订5年
承包合同。合同约定必须以
种柞树为主，必须保证树木成
活率，同时要做好日常田间管
理，可间种大豆，大豆的收益
归种植大户所有。”

王传斌说，对种植大户来
说，这是一笔好“买卖”。村里
曾专门请专家进行指导，620
亩地除了按标准种柞树，还可
以间种200多亩大豆，收益远
比出门打工强得多，四、五年
后柞树就可以放蚕了，那时的
收益更加可观。对土地流转
出去的农民来说，这更是好事
儿，一边拿着土地流转的钱，
一边释放出劳动力。离不开
乡村的，留在村里给种植大
户、养殖大户打工，理所当然
地拿着双份钱；想走出农村
的，也可以不受羁绊，放开手
脚进城打拼。

王传斌的账算的只是村
民的收益。而据了解，辽河
源镇之所以最早实施水源涵
养林建设， （下转第三版）
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本报讯 4月27日，吉林省第三生态环境保护督察组向我市移交第十四批共14件信访举报
案件。其中，重复举报案件3件。重点案件5件，一般案件9件。

吉林省第三生态环境保护督察组向我市移交第十四批群众信访举报件14件

省生态环境保护督察“回头看”进行时

本报讯（记者 田蓓蕾
王彦雨）4月27日，省第三生
态环境保护督察组组长李大
法、副组长顾恩大深入雨污
分流改造工程和市污水处理
厂等地，现场督察我市生态
环境保护相关工作推进落实
情况。李大法强调，要坚持
注重长远、科学统筹，创新完
善智慧环保体系，加快推进
生态环保项目建设，不断提
升防污治污能力和水平。

在东吉大路城区雨污分
流改造工程施工现场，李大法
一行详细听取工程推进情况，
并现场察看施工进展情况。
李大法指出，雨污分流改造工
程的实施，对加快黑臭水体整
治、改善城市水环境和人居环
境具有重要意义。要压实责
任、精心组织，抢抓当前施工
有利时机，在保障防疫工作和
保障工程质量基础上，加快建
设进度，争取早日完工、发挥

效益。要加强沟通协调，强化
要素保障，千方百计破解资
金、技术等方面难题，坚决按
期保质完成雨污分流管网改
造各项任务。

在市污水处理厂，李大
法一行现场检查新改扩污水
处理项目，了解污水处理工
艺、出水标准及安全运行等情
况。李大法强调，要加强污水
处理厂的工艺管理、设备管理
和水质管理，（下转第三版）

省第三生态环境保护督察组现场
督察我市生态环境保护相关工作

根据安排，吉林省第三生态环境保护督察组
督察进驻辽源市时间为 2020年 4月 14日至 4月
30日。

设立群众信访举报电话：0437-5090518
专门邮政信箱：吉林省辽源市5002号邮政信

箱
邮编：136200
督察组受理举报电话时间：每天8:30—18:30
根据省委、省政府要求和督察组职责，省生态

环境保护督察组主要受理辽源市生态环境保护方
面的来信来电举报。其他不属于受理范围的信访
问题，将按规定交由被督察地区、单位和有关部门
处理。

吉林省第三生态环境保护
督察组举报电话和信箱

城区大规模征拆如火如荼，环路裸露山体补植补种方兴未艾，东辽河、大小梨树河河
道清淤紧锣密鼓，乡村高标准良田建设相继实施……这是今日之辽源，这是城市修补、生
态修复中的辽源，这是谋求“绿水青山就是金山银山”实践路径的辽源，这是——

“两山”理论的辽源实践
本报记者 王茵

本报讯（记者 付晓娇
魏利军）春日的辽源，暖风拂
面。4月26日8时许，东辽县
安石镇朝阳村文化广场人头
攒动。在这里举行的“周游
辽源”活动启动仪式暨喜剧
电影《你瞅啥？外星人！》开
机仪式吸引了域内外旅行团
驻足围观，附近村民也纷纷
循声而来。

8 时 58 分，活动正式开
始。市委副书记韩阳参加启
动仪式。

“周游辽源”活动是依托
我市丰富的文化旅游资源、
根据疫情防控形势下的文旅
市场需求、结合“爱家乡、做
主人、讲文明、促发展”主题
实践活动、以“经典、生态、休
闲、体验”为重点谋划的涉及
文化、旅游、教育、农业、工
业、服务业等领域在内的内
需拉动、主题教育、文明实践
等举行的活动。“周游辽源”
活动充分调动60余项辽源市
文旅资源，倡导市民充分利

用周末休息和业余时间走遍
辽源、游遍辽源，到没去过的
地方，重温记忆里的场景，品
别人诉说的家乡美食，讲别
人不知道的家乡故事。

活动中，市政府相关领
导对辽源市旅游线路进行了
推介， （下转第三版）

“周游辽源”启动仪式上“放大招儿”
喜剧电影《你瞅啥？外星人！》开机

生态辽源

经过近几年的生态环境修复，辽源全面打赢“蓝天、碧水、黑土地、青山”保卫战。如今的辽源，天更蓝、水更绿、山更青、空气更清新。 本报记者 刘鹰 摄

本报讯（记者 田蓓蕾
王彦雨）4月 27日 7时，市长
孙弘深入市区部分区域，现
场督导省环保督察“回头看”

交办信访案件整改办理情况
和人居环境整治工作。

“西安区煤城新村小区
15号楼楼前，有拆违遗留的

大量建筑垃圾未清理，影响
居民生活环境”问题，是省环
保督察“回头看”交办信访案
件。 （下转第三版）

孙弘现场督导省环保督察“回头看”交办信访案件
整 改 办 理 情 况 和 人 居 环 境 整 治 工 作

本报讯（记者 王茵）4
月 27日，市委书记柴伟深入
东辽县、龙山区调研。他强
调，要走无中生有、有中生
新、新中做大做强之路，加大
退耕还林工作力度，结合乡
村振兴、村屯环境整治，谋划
发展绿色经济；加大项目推
进工作力度，主动担当作为，
突破制约瓶颈，立足供应链、
产业链，聚集要素，打造产
业，形成氛围。

在东辽县白泉镇和平村
万亩黑果花楸种植基地，柴
伟详细了解土地流转情况及
种植规模、运营方式等，嘱咐
县（区）及相关部门要加大土
地流转和退耕还林工作力
度，推动规模化种植，在种
植、加工一体化上做文章。

同时，结合乡村振兴、村屯环
境整治，完善周边基础设施，
发展乡村旅游，走一、二、三
产融合发展之路。

在吉林双天生态农业产
业园、东辽县国家现代农业
（蛋谷）产业园，柴伟认真听取
项目进展情况汇报。他强调，
要发挥龙头企业带动作用，依
托优势，整合资源，搭建平台，
聚集要素，打造具有本土特色
的农业产业品牌，提升品牌吸
附力和影响力，吸引更多大企
业、好企业落户园区。

在龙山区巨峰生化科技
有限公司、龙山区汽贸小镇，
柴伟与企业负责人座谈交流，
询问项目建设进展、存在困
难、亟待解决的问题等，并就
制约瓶颈和突出问题现场办

公，责成相关部门负责人限时
解决。他强调，各县（区）及相
关部门，要全力以赴支持大项
目、好项目快速落地、快速投
产达效。要设立专班，为项目
建设提供全过程服务，想方设
法疏通堵点，打通瓶颈，破解
难题，破除障碍。他指出，北
方地区项目建设时间有限，项
目单位要抢抓施工黄金期，整
合力量，统筹资源，能抓紧进
行的抓紧做，可以先期实施的
加紧组织实施，尽快形成实物
工作量，确保完成年度计划。

市领导胡永为、康忠贵、
吴波，东辽县、龙山区主要领
导，市发改委、市自然资源
局、市农业农村局、市交通局
等相关部门负责人分别参加
调研活动。

市委书记柴伟深入东辽县、龙山区调研时强调

无中生有 有中生新
打造产业 形成氛围

4月27日，市委书记柴伟深入东辽县、龙山区调研。图为柴伟在东辽县国家现代农业
（蛋谷）产业园调研。 本报记者 魏利军 摄


